

terres plus étendues. Ils trouvèrent à une lieue et demie plus loin un air pur, un terrain avantageux et des eaux abondantes. Les missionnaires disposèrent avec symétrie toutes les cabanes autour d'une place carrée, au milieu de laquelle s'élevait la maison de Dieu. Le P. Chaumont joignit à l'église une chapelle en l'honneur de la très-sainte Vierge, parfaitement semblable pour la forme, les matériaux, les dimensions et l'ameublement, à la célèbre *Casa-Sancta* de Lorette en Italie. C'est ce qui valut au village le nom de Notre-Dame de Lorette, connu aujourd'hui sous le nom d'Ancienne-Lorette. Il est à regretter qu'en reconstruisant cette église, il y a quelques années, on n'ait pas respecté davantage les proportions et les détails qui donnaient à cet ancien édifice un caractère historique et pieux, que la grandeur et la richesse du temple nouveau ne peuvent pas compenser.

Bien des années plus tard cette mission dut subir un nouveau changement de lieu, et ce fut le dernier. On la transféra à une petite distance, et on forma le village appelé la *Jeune-Lorette*. C'est là qu'on trouve de nos jours tout ce qui reste de cette nation jadis si célèbre. Après avoir perdu son pays, sa langue, ses habitudes, et une partie de sa nationalité, elle disparaît peu à peu chaque jour. Elle ressemble à un arbre qui n'ajamais pu prendre